

LA MONTAÑA

SEMANARIO LIBERAL Y DE INTERESES MORALES Y MATERIALES

AÑO V

SE PUBLICA LOS SABADOS

Núm. 229

SUSCRIPCIONES

EN JACA: Trimestre una peseta.
FUERA: Semestre 2'50 pesetas y 5 al año.
EXTRANJERO: Id 4 pesetas y 8 al año

Jaca 22 de Septiembre de 1900

REDACCION Y ADMINISTRACION, Calle Mayor, 28

ANUNCIOS

Inserción de anuncios, comunicados, reclamos ó gacetillas, en primera, tercera y cuarta plana, á precios convencionales.
Esquelas de defunción en primera y cuarta plana á precios reducidos.

SEMANARIO DE AVISOS

BOLETÍN RELIGIOSO

SANTORAL

22 *Sábado*.—Santos Mauricio, Jonás, Florencio, Inocencio y Silvano.
23 *Domingo*.—Santos Lino y Fausto y Santa Tecla.
24 *Lunes*.—Nuestra Sra. de las Mercedes. San Gerardo.
25 *Martes*.—San Lope y Santa María de Cervellón.
26 *Miércoles*.—Santos Amancio, Cipriano y Eusebio, y Santa Julia.
27 *Jueves*.—Santos Cosme, Damián, Adolfo y Cayo.
28 *Viernes*.—Santos Wenceslao, Marcial, Marcos y Máximo, y Santa Eustaquia.

BOLSA

Cotización oficial del 20 de Septiembre.

4 por 100 interior.	73'40
4 por 100 exterior.	80'30
Amortizable al 4 por 100.	82'10
Aduanas.	102'50
Cubas de 1886.	87'65
Id. de 1890.	73'05
Filipinas.	92'50
Acciones del Banco.	508'00
Id. de la Tabacalera.	410'00
Cambio sobre París.	30'00
Id. id. Londres.	32'67
4 por 100 español en París.	00'00

MERCADO DE CEREALES

Siguen animados los mercados y con actividad las operaciones en todos ellos. Sólo Barcelona, que nunca aceptó de buen grado los trigos del país, parece indicar alguna calma; pero la firmeza y tendencia al alza de los mercados extranjeros y la lenta pero persistente subida de los cambios, dificultan en alto grado la importación de granos exóticos, obligándola á recurrir al interior.

Nuestros labradores, con muy buen acuerdo, aceptan los precios que hoy rigen, y venden sin vacilar, por creerlos razonables y remuneradores. Extremar más las exigencias, pedir precios más subidos, sería facilitar á los especuladores catalanes la importación.

Los precios que han regido esta semana no han sufrido alteración notable en relación con las semanas anteriores.

Barcelona ha comprado el candel de Castilla á 43'25 pesetas cahiz; el catalán de Aragón á 43; los hembrillas, de 40'75 á 41'75, y los huertas á 40, debiendo tenerse presente que en aquella plaza el cahiz es de 137 kilos.

En la comarca de Zaragoza y en Cinco Villas se sostienen firmes los precios de 41 á 42 pesetas el catalán; de 39 á 40 los hembrillas, y de 35 á 37 los huertas.

En el almudi de esta ciudad no decae la animación. A la mucha oferta se debió sin duda que el domingo perdiese el trigo 40 céntimos en cahiz, baja injustificada é impuesta por la especulación. La cebada escasea y alcanza el precio de 28 pesetas. La aveza, muy solicitada, se ha vendido al exorbitante de 8 pesetas fanega.

AVISOS PARTICULARES

MANUEL DEL OLMO FERNÁNDEZ MÉDICO CIRUJANO

Desde el día 1.º de Octubre. fijará su residencia en Jaca, calle de Bellido, número 17.

El servicio para las personas en la localidad ó vecindarios limítrofes que lo deseen, podrá elegir entre visitas sueltas, ó iguales mensuales, semestrales ó anuales y en las mismas la asistencia á partos incluida ó no. Del importe de las mismas podrán enterarse en el principal del número 17 de la calle de Bellido, donde queda abierta una lista de inscripción para las personas que deseen igualarse. El servicio de los pueblos sea por iguales ó por visitas particulares, se hará con la mayor prontitud.

Visita gratis á los pobres.

RIDÍCULA POSTURA

Los periódicos lo dicen, y nosotros damos crédito á lo que dicen los periódicos.

En el próximo mes de Octubre se abrirán las Cortes; y en las sesiones que se anuncian se concede preferencia á la cuestión administrativa, la eterna cuestión de los presupuestos, caballo de batalla para todos nuestros gobiernos, mientras no llegue al ministerio un hombre—sea cualquiera—decidido á obrar con energía, á reprimir con mano fuerte y vigoroso empuje los vicios y defectos de que adolece nuestra flamante administración.

Nos asusta pensar lo que ocurrirá en las Cámaras colegislativas el día en que se discutan los presupuestos del Estado.

Querrá el Gobierno que á todo trance se filtren por el claro tamiz de ociosas discusiones, errores de bulto, recargos imposibles, gravámenes que no podrían sufragar los pueblos de indiscutible crédito financiero en los mercados del oro.

El Gobierno querrá que siga recargándose el presupuesto de gastos, otorgando graciosas concesiones, creando nuevos y pingües destinos para los favoritos del sultán, del emperador de nuevo cuño que fuma tranquilamente en su pipa, mientras las huries del serrallo le acarician con sus sonrisas de esclava manse-dumbre...

Deseará también Silvela, el sultán del Consejo, que refuercen los ingresos, estrujando el bolsillo del contribuyente, haciéndole destilar, entre gotas de sudor y de veneno la poca savia que aun circula por las arterias del organismo industrial.

Llegarán á mayores extremos, todavía, las pretensiones del Gobierno.

Que no se queje el país, que no se lamenta, que no suspire por la libertad perdida, por la reconquista de sus hollados derechos, que no se afane por una regeneración económica ni por una vigorosa reconstitución intelectual; que sufra, calle y se agite ahorrado al yugo ignominioso de un feudalismo que no emienda sus yerros, que avanza en España á medida que retroceden los progresos de un siglo que se extingue en la serie de los tiempos.

Todo eso querrá Silvela, el Gobierno querrá todo eso, porque Silvela y el Gobierno están acostumbrados á que el pueblo subscriba y firme con insegura mano su sentencia de muerte.

Pero nos parece que el actual gabinete elige para su caída una postura ridícula, grotesca, especie de salto mortal del género bufo, que hace desternillar de risa á los espectadores de alguna pista de feria...

Porque no sabe Silvela que el país nunca podrá perdonarle el escaso atrevimiento que tuvo para emprender la campaña regeneradora, cuando los ánimos estaban dispuestos á todo.

Es preciso entenderlo bien y por eso lo

subrayamos: cuando los ánimos estaban dispuestos á todo.

Después ha sido tarde.

Después Silvela ha tropezado con obstáculos que serán insuperables, mientras no haya quien de frente y por derecho arrostre la responsabilidad de un movimiento sublime, gigantesco...

Lo mismo da que ese movimiento se inicie en las alturas del poder, en las elevadas esferas del Trono, donde, según Montesquieu, se estrellan todos los dardos de la indignación popular, lo mismo que si la conflagración estallara en la mina, en los sótanos donde bulle el enjambre de las muchedumbres.

No supo el Gobierno hacer todo esto, y ahora se va á pique arrastrando consigo una historia tristísima de desengaños y aventuras, dejando en pos de sí una estela de cieno corrompido, como el que dejaría la barca de Caronte atravesando las podridas aguas de la Estigia...

Este es el testamento de Silvela, dejando á España desheredada.

Esta es la ridícula postura en que muere un gobierno que pudo perpetuar su memoria.

Pero del cual gobierno no nos queda ni aun el recuerdo del fracaso.

Porque sería mucha honra para Silvela pensar que habrá mañana un español que se acuerde del gabinete que hoy expira en brazos de la pública indignación.

CRISIS INDUSTRIAL

La prensa toda viene ocupándose hace mucho tiempo de la situación, cada día más alarmante de la industria fabril en Cataluña. Por multitud de concausas, las fábricas van cerrándose obligando á huelga forzosa á numerosos obreros, que unidos á los que voluntariamente las promueven más ó menos justificadamente y con discutible oportunidad, forman ya un contingente muy respetable para llamar la atención de quienes por la tranquilidad de la nación se preocupan.

Lejos nosotros de los centros donde tales sucesos acaecen y obligados á dar cuenta á nuestros lectores del desarrollo de los mismos, vémonos obligados, para cumplir nuestro cometido, á recurrir á los periódicos, que cuentan con mayores medios de información, de los cuales tomamos el siguiente artículo que merece ser leído.

Dice así:

El conflicto se agrava.—Noticias interesantes

No tan sólo persisten las causas determinantes de la crisis sino que esta se acentúa y se encona más cada día.

La primera materia algodón, hase cotizado ayer en los mercados extranjeros á 27 pesos el quintal, y ante tan exorbitante elevación, algunos fabricantes catalanes venden sus existencias á dichos mercados.

DESDE SALLENT

Sallent, Septiembre de 1900.

Sr. Director de LA MONTAÑA.

Muy señor mío: En los días 14, 15 y 16, han tenido lugar las fiestas que esta villa dedica á la Exaltación de la Santa Cruz. Nada de particular han ofrecido las religiosas, que se han celebrado con la solemnidad acostumbrada. En cuanto á las profanas, sólo me ocuparé de la llevada á cabo el segundo día, que resultó brillante, simpática y conmovedora. Me refiero á la distribución de premios á los niños y niñas que asisten á las escuelas municipales.

Ocupaba la presidencia el Sr. Cura párroco, acompañado del alcalde, juez, teniente de carabineros, administrador de la aduana y una comisión de los veraneantes, compuesta de los Sres. Bergua, (D. Pedro y D. Antonio), Bruned, Galán y del Cacho.

Dió principio el solemne acto con un discurso del Sr. Cura, en que indicaba el objeto que reunía á todos en la escuela.

Pronunciaron discursos los niños Segundo Val y Marianito Fanlo, y bonitos versos Antonio Guillén, Antonio y Simón Urieta, Antonio Osán, Jorge Aznar y Benitín Galán, y las niñas Salvadora y Carmen Fanlo, Mariquita Fernández, Julia y Agueda Guillén, Felipe Ferrer, Primitiva Pueyo y Leonor Bergua.

Luego se distribuyeron los premios, consistentes en bonitos diplomas, libros, medallas y estampas.

Concluido el reparto, el señor alcalde pronunció un discurso estimulando el celo de los padres y de los niños.

Después se levantó á hablar D. Mariano Fanlo, versando su discurso sobre la necesidad de una buena instrucción en la escuela y en el hogar, y sobre la fiesta del árbol, establecida ya en esta población.

A instancias de los concurrentes improvisó un elocuente discurso el sabio catedrático y notable publicista D. Demetrio Galán, haciendo ver la armonía que debe reinar entre la parte física, moral é intelectual del hombre, y la necesidad de esta triple instrucción y educación del mismo, y terminó describiendo lo que es la fiesta del árbol, su necesidad y sus excelentes resultados.

Todos los oradores, grandes y chicos, fueron muy aplaudidos y felicitados, así como también los señores maestros D. Joaquín Gil y D^a Pabla Gracia, que siempre se han distinguido por su celo y entusiasmo en la instrucción y en la educación.

Al terminar fueron repartidos entre el numeroso público y niños, dulces de varias clases, saliendo todos muy complacidos y haciendo votos por que no decaiga el entusiasmo con que se celebra esta hermosa fiesta, y cumplamos todos los buenos propósitos hechos en aquel día.

Suyo afectísimo s. s. q. b. s. m.—Jota.

MONEDA UNIVERSAL

Una revista de Londres anuncia que en breve se celebrará una conferencia diplomática, á la que asistirán todas las naciones del mundo, con objeto de adoptar un patrón monetario internacional, ó sea la adopción de una clase de moneda que tendrá curso en todos los países del mundo.

El peso y la aleación de dicha moneda cosmopolita serán determinados por dicho Congreso.

La moneda, según proyecto ya consultado entre algunas naciones, llevará por una de sus caras la efigie del rey ó los emblemas de la nación en que sea acuñada, y en la otra su valor en todo el mundo.

Como el proyecto es de gran trascendencia y beneficioso para el comercio en general, sería de mucha conveniencia llevarlo á la práctica, pero tememos que la diplomacia se encargue de malograrlo.

EL PRINCIPIO DEL MAL

La prensa nos ha comunicado durante la última semana tristes detalles acerca de la crisis económicas en las regiones catalanas.

Nosotros creemos que la prensa, con sus toques de luz y sus tintas pardas y negruzcas, aun no ha estudiado detenidamente el grave conflicto del trabajo nacional.

Porque no es sólo en Barcelona donde las fábricas se cierran y el humo de la industria no ennegrece las tintas crepusculares.

De todas las regiones españolas comunican las mismas noticias.

Solo que la crisis fabril es más formidable por el aparato que acompaña á los grandes desastres industriales.

Hoy mismo, se han enviado fuera de España 800 balas, y se espera fundadamente que los envíos asciendan á 2.000 balas, ya que aquí no quieren comprar á precios tan caros.

No obstante, hoy, también, se ha efectuado una compra de 2.000 piezas de tejidos de algodón, ante el temor de que así se deban las cotizaciones.

De otra parte recibense noticias de Texas y otros puntos productores, anunciando escasa cosecha.

Es cierto que están en camino tres grandes partidas de algodón, pero éstas ya tienen destino; encontrándose los que carecen de primera materia en grave aprieto para cumplir sus compromisos.

Confiaban los fabricantes en poderla obtener en fin de Octubre; pero, las noticias á que nos hemos referido, les preocupan, produciendo el consiguiente malestar y pesimismo en los ánimos.

En cuanto á los que ya tienen pedidos hechos y se ven obligados á atenderlos, también sufren perjuicio, ya que hicieron sus transacciones á 17 pesos quintal y necesariamente se ven forzados á operar con pérdida.

Por unas y otras causas, es lo cierto que el conflicto se agrava y no podrá evitarse el cierre fortuito de las fábricas.

Si algunas mantiénesen abiertas—con daño de los intereses patronales—es tan sólo por consideración á la clase obrera.

Ante tales circunstancias, es bien seguro que los fabricantes, lejos de ver con disgusto las huelgas que provoca la clase trabajadora, las recibirían con beneplácito.

Otra de las causas del conflicto latente, es, sin duda, la falta de numerario; y se origina esta falta en el incumplimiento del pago de obligaciones, por parte del comercio de provincia, el cual, á su vez, hállase casi exhausto de dinero, por la restricción en el consumo.

Calculase en 150 millones de pesos, el total del capital industrial flotante, capital que permanece amortizado durante largo tiempo—el plazo más corto de venta son tres y cuatro meses—y del cual no puede la fabricación disponer en seguros plazos ni descontar; pues desgraciadamente la Banca española no opera como en el extranjero, con los valores industriales.

Agréguese á lo expuesto, el enorme desembolso que la industria catalana ha realizado desde el año 1891 acá, en la adquisición de maquinaria.

Aparte la construída en el país se han invertido 300 millones de pesetas en la procedente del extranjero.

Fábricas de telar, cardas, máquinas de vapor, turbinas, bombas, etc., etc., todo el material necesario para la extensa fabricación que se destinaba á los mercados exteriores.

En presencia de circunstancias tan anormales, los fabricantes, en su reunión de ayer, nombraron una comisión-ponencia para que redacte una memoria en la cual se concrete el alcance de la crisis y se formulen soluciones.

Dicha comisión en la cual figuran varios diputados á Cortes, dará cuenta de su trabajo, el lunes próximo á sus mandatarios, convocándose inmediatamente después para una reunión magna que habrá de alcanzar gran resonancia.

Son aquí objeto de varios comentarios, las frases atribuidas al señor Silvela, referentes á la crisis industrial y á los medios para conjurarla.

En cuanto á la rebaja á los derechos para el algodón, dicen estos industriales, que no vale la pena el esfuerzo y el sacrificio del Gobierno, dado lo bajo de tal derecho arancelario.

Esto no remediará la crisis. En lo que sí merece que a qué fije la atención, es en los que atañen al combustible.

Los fabricantes opinan, que debiera beneficiarse á la industria con la rebaja de un 20 ó 25 por 100 en los derechos del carbón, siempre que el precio de este combustible subiera de cierto tipo de cotización.

En lo que hay unanimidad, es en desconfiar de los remedios gubernamentales, puesto que de las frases del señor Silvela se deduce la crasa ignorancia que padece el Gobierno en asunto de tanta gravedad.

Resulta ciertamente ridículo, é impresiona tristemente que el jefe del Gobierno diga el disparate de que las fábricas de Cataluña sólo están construídas para quemar carbón inglés, cuando lejos de haber tal cosa, ni en Cataluña ni en parte alguna pueden alimentarse los hogares, ¡hasta con maderal!

¡Que plancha la del Almirante!

RAFAEL CHICHÓN

¿Pero es que no adivinan nuestros lectores la causa principal é inmediata de este desequilibrio social que en España se observa hace algún tiempo?

¿Es que el país no ve dónde radica el fundamento de tales trastornos?

Muy cortos de inteligencia andarían el país y nuestros lectores si no adivinasen la incógnita del problema planteado.

Aquí se ha castigado á los industriales morosos con las penas más graves del Código, se ha tildado de facciosos á los comerciantes que suspendían sus pagos al Estado.

El Estado ha visto más tarde que la recaudación sube á medida que baja nuestro crédito financiero en los mercados de Europa, y queda satisfecha su misión gubernativa.

¡Pobre satisfacción ministerial!

Porque esa recaudación sube, esa recaudación aumenta gracias al temor de los industriales, que prefieren pagar antes que ir á presidio.

Pero tanto se ha estrujado el bolsillo de los contribuyentes, que éstos cierran sus fábricas y se paraliza el movimiento mercantil por consunción de energías, por falta de firmeza en las contrataciones financieras.

Los catalanes piden beneficios que el Gobierno no puede conceder.

Irán á Madrid las comisiones barcelonesas, se les abrirán todas las puertas de la influencia gubernamental; y más tarde, cuando los fabricantes vuelvan á sus telares, á sus talleres de fundición, mientras confían en las palabras de Silvela, los tratados de exportación dormirán profundo sueño en los departamentos ministeriales.

Este es el principio del mal.

Dos años hace que el país ansía volver á la normalidad después de terribles desastres, después de haber perdido un mundo colonial, y seguimos caminando por la senda tortuosa de nuestros destinos futuros.

La grave crisis económica se acentúa en todas las provincias españolas.

Noticias recientes nos avisan de tormentas que todo lo asuelan, que destruyen la riqueza agrícola y en un momento de suprema angustia desbaratan los más fecundos planes de un esfuerzo gigantesco por reconquistar la riqueza perdida.

El Gobierno, ante el espectáculo de tantas desventuras, entretiene sus ocios preparando créditos extraordinarios, única manera de hacer que se cullen por el burdo tamiz de las Cortes unos presupuestos amasados con sangre...

Ni nosotros sabemos cuál puede ser el final de esta terrible tragedia, ni es posible abarcar el desenlace en toda su espantosa desnudez.

El mal fructifica por la indolencia de un pueblo que se somete á las exigencias silvelistas, de un pueblo aherrojado al capricho del nuevo César, que presencia el incendio de la patria como presencia la Nerón el fin de la ciudad imperial.

Pero todos los males se resuelven como se resuelven todas las crisis: por amputaciones dolorosas.

Si la operación es tardía, no habrá remedio para España.

Si una vez sugestiona con sus ánimos el espíritu de este país que agoniza, esa vez será el toque glorioso de una redención por todos anhelada y suspirada.

ANDRÉS GAY SANGRÓS

ECOS DE LA REGIÓN ARAGONESA

Copiamos del *Diario de Avisos* de Zaragoza:

«El precio del pan en esta capital ha tenido desde hoy un aumento de cuatro céntimos en kilogramo. La subida, que al parecer no es general, no la justifica el público.

Las autoridades y las corporaciones miran con punible impasibilidad el alza que experimentan los artículos de primera necesidad, sin que se les ocurra enterarse si está debidamente justificada, para, en caso contrario, adoptar las medidas convenientes encaminadas á evitar abusos, tanto en precios, como en calidad, peso y medida.»

Dice *La Derecha*, diario de aquella capital:

«Según hemos oído, de algún tiempo á esta parte, están causando verdaderos estragos en Zaragoza las fiebres tifóideas, sin que nuestras autoridades hayan tomado hasta ahora, que nosotros sepamos, ninguna medida para contener los progresos de dicha enfermedad.

Como los casos se repiten con frecuencia y su ca-

rácter no es por desgracia todo lo benigno que pudiera desearse, convendría que la Junta provincial de Sanidad tome las medidas oportunas.»

Del mismo estimado colega es el siguiente recorte:

«La Gaceta recibida hoy, publica, según anunciá-bamos ayer, la real orden trasladando á la cátedra de Metafísica de la Central, al rector de la Universidad de Zaragoza señor Hernández Fajarnés.

El mismo periódico refiere las obras publicadas por el sabio profesor, durante su larga carrera en el Magisterio y aunque dicen mucho sus méritos y servicios oficiales, no dicen todo lo que le debe la enseñanza entre nosotros.

Sin sus iniciativas y entusiasmos no hubieran adquirido aquí completo desarrollo instituciones docentes que hoy alcanzan vida próspera; y las facultades de Medicina y Ciencias, la Escuela de Artes y Oficios y las conferencias universitarias debieronle atenciones constantes que redundaron en beneficio de la cultura en general.

Madrid lo gana y Zaragoza lo pierde y aunque como discípulos celebremos los triunfos del maestro, como aragoneses sentimos que nos dejen sus esfuerzos intelectuales.»

En el popular *Diario de Huesca* hallamos las siguientes noticias:

«Ha pasado hoy por la estación férrea de esta ciudad con dirección á la villa de Ayerbe, donde se encuentra su respetable señor padre D. Justo, el eminente doctor don Santiago Ramón y Cajal, dignificación y honra de la ciencia nacional y del país aragones que lo admira y quiere como el más sobresaliente de sus hijos en el siglo actual. Su estancia en Ayerbe, villa de la predilección cariñosa de los señores de Ramón, será corta.»

«Muchos habitantes de la importante comarca de las Cinco Villas se han quejado, y con justa razón, de que al establecer la Compañía de Caminos de hierro del Norte billetes á precios económicos con motivo de las pasadas fiestas de San Lorenzo en esta capital, se haya excluido de este beneficio á la estación de Riglos que es el punto indicado de embarque para los vecinos de Murillo de Gállego, Agüero, Fuen-calderas, Biel, Luesia y de algunos otros pueblos de aquella comarca, la cual suele dar buen contingente de viajeros á Huesca y Zaragoza.

Es de esperar que en lo sucesivo la Compañía tendrá presente tan justa demanda que, al par que beneficia á dichos pueblos comarcanos, ha de resultar provechosa para la empresa.»

Al mismo periódico escriben desde Ayerbe con fecha 19 del actual.

«Esta villa ofrece desde las primeras horas de la mañana magnífico aspecto: las dos grandes plazas cuajadas de objetos, frutas, ganados, extraordinario número de vendedores y compradores y multitud de espectadores.

El tiempo magnífico; sin calor, polvo ni lodo; en fin, todo en conjunto contribuye á dar más realce á la feria.

Hay mucho ganado vacuno, que se cotiza á elevados precios para Cataluña, mucho mular, asnal y de cerda, que también tiene buen despacho, y todavía sigue entrando para los días sucesivos 20 y 21.

Pero lo que merece mencionarse es el mercado de almendra que desde 5 pesetas que hace unos días se pagaba la fanega ha subido hoy á 7'75 pesetas, precio que nunca ha alcanzado y que, seguramente, no podrá rendir ningún beneficio á los muchos acaparadores de aquí que en competencia con los forasteros la han elevado á esa altura.»

NUESTRA CARTERA

El martes partió para Biarritz el digno diputado por este distrito señor duque de Bivona, después de pasar algunos días en esta ciudad con verdadera satisfacción de sus electores y de los numerosos amigos con que en ella cuenta.

Requerido por asuntos profesionales, el jueves salió para Zaragoza el reputado médico de aquella capital D. Serapio Pérez, que en unión de su apreciable familia se hallaba en esta localidad desde principio del verano.

La precipitación con que hubo de disponer su viaje, le privó de la satisfacción de saludar y despedirse de sus muchos amigos, á quienes nos rogó lo manifestáramos así desde las columnas de nuestro semanario.

Telegrafía al *Heraldo de Aragón* su diligente corresponsal en Madrid.

«Se me asegura que hay varios aspirantes al cargo de rector de la Universidad de Zaragoza, que queda vacante por el traslado del Sr. Hernández Fajarnés á la Central.

Sin embargo, la impresión general es la de que el agraciado será D. Mariano Ripollés, dejando en ese caso dicho señor, como es consiguiente, el gobierno civil de Huesca que ahora está á su cargo.»

Dicen los periódicos de Madrid que en breve dictará el ministro de la Guerra una disposición concediendo un plazo que expirará el 31 de Octubre próximo, para que puedan redimirse á metálico los reclutas procedentes de revisión que deben ingresar este año en las filas para cumplir con el servicio activo.

Aprobando lo acordado por la comisión mixta de esta provincia, de Real orden han sido eximidos del servicio militar activo, quedando en la situación de soldados condicionales, los reclutas de la zona de Huesca Vicente Monter Carrera, Mariano Mur Pérez, Andrés Fañanás Lalaguna, Valeriano Gairín Muñoz, Vicente Gállego López, Francisco Bardural Bierge, Pedro Juan Lacoma Ester y Ramón Paniello Liesa.

Se ha resuelto por el ministerio de Instrucción pública, y así se ha comunicado á las juntas provinciales del ramo, que las provisiones interinas de las escuelas mixtas ó de ambos sexos se hagan precisamente con maestras y que sean también éstas preferidas para las provisiones en propiedad, en cuantos casos no hayan determinado y declarado los ayuntamientos y juntas locales de los respectivos pueblos que desean recaigan en maestros.

El apoderado de la empresa propietaria del *sobre monedero* para envío de valores en metálico, ha tenido la atención de remitirnos dos de los mencionados sobres, en los cuales ha introducido una importante innovación para resultar más cómodos que los usados hasta la fecha.

Con ellos se facilita la circulación de monedas por correo entre todos los pueblos, aldeas y caseríos de España, teniendo sobre el giro mutuo la ventaja de poder remitir ó recibir cualquier cantidad que no exceda de cincuenta pesetas sin la molestia de ir á las administraciones á girar ó cobrar.

Estos sobres, que en el interior llevan las instrucciones para su uso, se venden en todos los estancos al precio de 25 céntimos y los carteros rurales ó peatones tienen la obligación de admitirlos y expedirlos á su destino como certificados.

Escolástico hace las siguientes predicciones para los días que quedan de mes:

Días 22 al 24.—Mares fuertes al NE. y S. del Oceano y en el Cantábrico. En Almería, Borja, cabo de Gata, Ciudad Real, valles de Aleas, Aguas y Almenara, cuenca del Guadiana y cabo Nao, lloviznas; y lluvias estacionales, en Murcia, Alicante, Granada, Extremadura, baja Andalucía, Castilla la Nueva, Guadarrama, Valencia y cuenca inferior del Ebro, Zamora, Valladolid y Salamanca.

Días 25 al 27.—Continuación del régimen anterior, aun cuando se inicie mejoría.

Días 28 al 30.—Tiempo impropio de la estación. Chubascos, tronadas y pedriscos en lo general de las regiones, según orografía é hidrografía. Lo mismo en el S. y SO. de Francia.

Se ha hecho constar en los prensa de Madrid, que el comisario de Guerra D. Marcelino Espallargas, el canónigo D. Blas, D. Inocencio y el médico D. Franciso, muy conocidos y considerados en esta ciudad, donde dejaron grato recuerdo de su larga residencia, no tienen parentesco alguno con el reo de su apellido sentenciado á muerte en Tuel, de cuya capital son aquéllos hijos.

El Ilmo. y Rvdmo. Sr. Obispo ha conferido hoy órdenes sagrados en la capilla de su palacio, elevando al presbiterado á D. Francisco Ascaso Canales y al P. Juan Antonio Bueno, escolapio; al diaconado á D. Vicente Catalinete; y al subdiaconado á don Enrique Grande Rada y don Fernando Montalbán Ballarín, á todos los cuales enviamos nuestra más cordial enhorabuena.

En la Iglesia de las Escuelas Pías, celebrará mañana por vez primera el santo sacrificio de la misa, el R. P. Juan Antonio Bueno, siendo orador el R. P. Rector, Luis Domínguez, y apadrinando al nuevo Sacerdote el M. R. P. Provincial Joaquín Aguilar y su secretario el R. P. Melchor Ollé.

Un desgraciado accidente sufrido ha pocos días, retiene en cama al ilustrado médico del regimiento de Gerona D. Mariano Esteban. Al regresar del campo de tiro tuvo la mala suerte de que el coche que lo conducía, chocase contra un carro, siendo tal la violencia del choque, que le despidió del vehículo cayendo á la carretera y dislocándose un brazo.

Deseamos de todas veras la rápida y perfecta curación del inteligente médico.

Con objeto de dar solución á asuntos relacionados con la enseñanza, el jueves llegó al colegio de esta ciudad el M. Rvd. P. Joaquín Aguilar, Provincial de las Escuelas Pías de Aragón, acompañado de su secretario el R. P. Melchor Olle.

Una distracción del cajista nos hizo decir en el número anterior que nuestro amigo D. Pedro Montaner había sido destinado á la jefatura de obras públicas de Zaragoza en vez de la de Tarragona, á cuya provincia es trasladado.

A pesar de la agradable temperatura que todavía se disfruta, cada día aumenta el desfile de veraneantes, quedando tan sólo aquellas familias á quienes el cariño á este país las retiene aquí todos los años hasta algo entrado el otoño. Entre otros muchos que desconocemos ó no recordamos en este momento, han salido para Zaragoza el comisario de Guerra D. Enrique Lacadena con su apreciable familia, el hábil operador y reputado médico don Justo Ramón, la señora del acreditado comerciante D. Antonio Oliván y nuestro querido colaborador D. Froilán Pequera con su distinguida esposa, y para Madrid nuestro amigo predilecto el oficial primero de la Inspección de Instrucción pública don Matías Solano, que en uso de licencia ha pasado un mes entre nosotros.

Cuando le creíamos próximo á una perfecta curación, el domingo nos sorprendió, impresionándonos tristemente, la noticia de haber tenido fatal desenlace la enfermedad que aquejaba á D. Francisco Cantín, ilustre fundador de la benéfica institución, orgullo de Zaragoza, *La Caridad*, que tanto enaltece al pueblo donde se halla establecida.

Los habitantes de la culta capital de Aragón, lloran hoy la pérdida de uno de sus mejores hijos, como la lloramos cuantos en vida tuvimos la dicha de conocerle y tratarle.

Reciba en el cielo el galardón reservado á las virtudes de los ciudadanos honrados, y á la desconsolada viuda sirva de lenitivo en su justificado dolor la participación que en él tomamos.

A las seis de la mañana de hoy y á los 76 años de edad y 51 de hábito, ha pasado á mejor vida en el Real monasterio de Benedictinas de esta ciudad, la monja D.^a Francisca Barberá.

Enviamos nuestro más sentido pésame á la religiosa comunidad.

Con verdadera complacencia hemos estrechado la mano de nuestro buen amigo y paisano el digno Beneficiado de la Catedral de Gerona D. Crisanto Morillo, quien se propone pasar en esta su ciudad natal, los días que restan hasta la próxima festividad del Pilar.

Pascual Aznar López

Veterinario de 1.^a clase

procedente de la escuela de Veterinaria de Madrid, en la que hizo sus estudios teórico-prácticos con notas sobresalientes hasta en la reválida, ganando diferentes premios, entre ellos la primer plaza de alumnos pensionados; habiendo ejercido la profesión durante veinte años en el valle de Tena, y determinado establecerse en esta ciudad desde el día de San Miguel del año actual, ofrece desde tal tiempo sus servicios profesionales por iguales, visitas, consultas, etc., á cuantos vecinos, así de la población como de los pueblos, se dignen honrarle con su confianza; no haciendo ofrecimientos pomposos por cuanto nada acredita á quien quiera ni mejor que sus obras.

También practicará las operaciones del herrado y toda clase de servicios profesionales en las condiciones y economía que otro profesor pueda hacerlo.

Para informes y demás detalles dirigirse á Pascual Sánchez, herrero, Puerta de los Baños.

OFICIALES SASTRES.—Se necesitan dos que sepan su obligación. Informarán en esta imprenta,

VARIEDADES

SONETO

Misero leño, destrozado y roto,
Que en la arenosa playa escarmentado
Yaces, del marinero abandonado,
Despojo vil del ábrego y del noto
¡Cuánto mejor estabas en el soto,
De aves y ramas y verdor poblado,
Antes que envanecido y deslumbrado,
Fuera del mundo al término remoto!
Perdiste la pomposa lozania,
La dulce paz de la floresta umbrosa,
Donde burlabas los sonoros vientos:
¿Qué tu orgulloso afán se prometía?
¿También burlarlos en la mar furiosa?
He aquí el fruto de altivos pensamientos.

OTRO

Gallardo alzaba la pomposa frente
Hiedras y antiguas parras tremolando,
El álamo de Alcides, despreciando
La parda nube, y trueno y rayo ardiente:
Cuando de la alta sierra de repente
Desprendido huracan bajó silbando,
Que el ancho tronco por el pie tronchando,
Lo arrebató en su rápida corriente.
Ejemplo sea del mortal, que vano

Se alza orgulloso hasta tocar la luna,
Y se juzga seguro en su altiveza:
Cuando esté más soberbio y más ufano
Vendrá un contrario soplo de fortuna
Y adiós oro, poder, favor, grandeza.

ANGEL DE SAAVEDRA.

A. M.

Dices que te abandone y que te olvide...
¿Cómo he de hacerlo yo,
Si realizar un imposible es sólo
Privilegio de Dios?

EDUARDO SÁNCHEZ DE CASTILLA.

CURIOSIDADES

LAS ABEJAS

¿A dónde van los enjambres?

Las abejas, al enjambrear, ¿van al azar, ó bien escogen de antemano un sitio donde ir á fijarse? A esta pregunta responde M. Doolittle que á su parecer, para un enjambre que elija su futura vivienda an-

tes de abandonar la cepa, hay diez que roarchan sin saber dónde se alojarán.

Las abejas, en formando el racimo, envían exploradoras en busca de una vivienda conveniente. Si éstas no la encuentran, el enjambre emprende el vuelo y se aleja de 3 á 10 millas; luego forma de nuevo el racimo, y envía euseguida algunas abejas de exploración, hasta que tenga un sitio donde poder retirarse.

Sobrevienen algunos días de lluvia mientras el enjambre está agrupado en una rama; la colonia construye un panal, y si hace calor y en la vecindad existe un campo de miel, las abejas, en cuanto el tiempo se serena, cesan en ocasiones de buscar abrigo y fijan su residencia en la propia rama, donde crían su pollo y recogen miel, cual si estuvieran en un trocco de árbol, en la cavidad de una roca ó en una colmena.

No es raro encontrar colonias así establecidas y bien provistas de obra, de pollo y de provisiones para la invernada, no teniendo otro abrigo que las proteja contra la intemperie sino algunas pequeñas ramas y un ligero follaje.

Imprenta de Rufino Abad.

SECCION DE ANUNCIOS

LABRADORES

ABONOS MINERALES

de las acreditadas marcas de los «Sres. Felez y Agelet y Compañía, de Zaragoza» y de «El Progreso Agrícola de Logroño.»

Clases completamente puras y de resultados seguros en el aumento de la cosecha.

Los sacos son de 46 á 50 kilos de peso según clases y se venden en el comercio de

José Lacasa Ipiéns

MAYOR, 28,

JACA

AVISO Á LAS SEÑORAS

La señora que desee usar toquillas, chales, manteletas ú otros objetos de lana hechos á mano que sean de abrigo y duración, puede dirigirse al nuevo obrador de planchados de Pilar Periel, donde encontrará puntos de gusto para todas las labores que el público desee, las cuales se harán á precios económicos.

En los nuevos obradores de confección de vestidos y planchados de Julia y Pilar Periel, de esta ciudad, se han hecho grandes rebajas en los precios tanto en las costuras como en los aplanchados, no desmereciendo por ello el esmero nuestro en las labores.

FÁBRICA DE GASEOSAS y AGUA DE SELTZ
Á BASE DE
ácido carbónico líquido puro.
GRAN DEPÓSITO DE CERVEZA
HIJOS DE ANSELMO NIVELA
DESPACHO PARA LA VENTA
AL POR MAYOR
CALLE DEL RELOJ, NÚMERO 1, ACCESORIO
JACA

LECHE DE VACA

se vende, á 40 céntimos litro, en la carnicería de PEDRO GAZO, Mayor, 38.

LOS ABONOS QUÍMICOS

de la acreditada fábrica de

SRES. PÍO RAMÍREZ Y C.^{IA}
DE LOGROÑO

SE VENDEN EN

LA JACETANA de Juan LACASA

MAYOR, 17, OBISPO, 2, ECHEGARAY, 3.

Los
paraguas

AUDAX

son los
mejores.

Deposito exclusivo en Jaca.

Cándido Lacort, Obispo, 16

Estos paraguas son los que reúnen las mejores condiciones de cuantos sistemas se conocen, por ser *los más perfeccionados*, pues á más de tener la tela que *no se corta* ni altera el color, la montura es *la más fuerte*, siendo por su especial construcción la que más resiste el viento.

SU PRECIO ES SÓLO DE 10 PESETAS

De las imitaciones, la casa no garantiza el resultado, distinguiéndose los legítimos con la marca registrada EL LOUVRE que lleva cada uno.

LA PATERNAL

Compañía anónima de seguros contra incendios

FUNDADA EN 1843

AUTORIZADA EN ESPAÑA POR REAL ORDEN

Garantía Siniestros pagados

51 millones de francos 89 millones de francos

Capitales asegurados: 42.500 millones de francos

50 AÑOS DE EXISTENCIA EN ESPAÑA

La Compañía LA PATERNAL se somete muy terminantemente en sus contratos á la jurisdicción de la provincia y distrito donde ha sido firmada la póliza.

Subdirector apoderado de la Compañía en Huesca: D. AMADOR DE LA PEÑA.

Representante en Jaca: D. MODESTO BANDRÉS.

LECHE DE VACA

se vende, á 40 céntimos litro, en la carnicería de Antonio Articanaba, Mayor, 32.

DESDE SAN MIGUEL en adelante se arrienda la habitación principal y tienda de la casa calle de Carmen, número 11, hoy sastrería de Galindo. En esta imprenta informarán.

PÉRDIDA

Del pueblo de Lanave desaparecieron el día 26 de Junio último cuatro reses lanares, entre ellas un primal, que no han podido ser halladas. Llevan por marca una cruz en el costado derecho.

La persona que las haya recogido puede avisarlo al Sr. Alcalde de Lanave ó al propietario de las reses, Joaquín Usieto, en el mencionado pueblo.

En el Colegio de Escuelas Pías de esta población, se admiten internos, pensionistas y vigilados desde primeros de Septiembre, pudiendo enterarse el que así lo desee, de los Reglamentos que para el efecto se hallan preparados.